

---

---

CAPITULO XIII.

---

1. Opinion del Dr. Cabrera.—2. Fundacion del reino de Amaquemecan y reyes que gobernaron en él. Disturbios y otras causas que ocasionaron su destruccion.—
3. Medalla de cobre en que el Dr. Cabrera apoya su relato.—4. Diferencia entre lo que él expone y lo que afirma el Sr. Núñez de la Vega.

§ 1.

El *Dr. Cabrera* funda su sistema en la narracion de *Votan*, contenida en un manuscrito en lengua india encontrado en Chiapas; en lo que acerca de él escribió el *Sr. Núñez de la Vega* en sus constituciones diocesanas, en una medalla de cobre que poseía y consideraba como el compendio histórico de esa parte de la América septentrional; en el contenido del informe del *capitan del Rio* sobre las ruinas del *Palenque*, y en algunas de las observaciones hechas por varios escritores respecto del antiguo y nuevo continente.

La poblacion de América, segun él, trae su origen de los *hibitas* ó *hebitas*, descendientes de *Heldh*, hijo de *Canaan*. Establecidos sobre las márgenes del Mediterráneo, fueron de allí expulsos algunos años antes que los hebreos salieran de Egipto. Resolvieron fijarse en la Fenicia, donde fundaron las ciudades de Ascalon, Gaza, y otras notables entre los antiguos. Desde ellas hacian frecuentes salidas, sosteniendo varias guerras con sus vecinos. Los que habitaban desde Azzot y Gaza fueron arrojados de aquellos lugares por los *caphorens* ó *filisteos*. Algunos de ellos, ú otros de los que se dispersaron por varias partes, vinieron á América, conducidos por *Hércules Tirio*, que supone *Cabrera* fué uno de los antepasados de *Votan*. Fundaron la ciudad de *Alecta*, capital de la *Isla Española*, situando la *Septania* en que se hallaba situada.

El mismo autor dice que el abuelo de *Votan* era originario de *Trípoli en Siria*, siendo el primero que pobló el Nuevo Mundo. *Votan* su nieto, partiendo de *Valum-Votan*, donde se hallaba establecido, embarcó la primera colonia compuesta de siete familias, con la cual vino á poblar el continente, distribuyéndole tierras. En uno de los viajes que hizo al Antiguo Mundo, dió noticia á los romanos y cartagineses de estas regiones, á las cuales enviaron los últimos una colonia, antes que empezaran las guerras púnicas. Cuando regresó de uno de esos viajes, encontró ya en

América siete familias *tzequiles*, que se habian unido con las siete que él mismo hubo de traer de *Valum-Votan*. En los cuatro viajes que emprendió á *Chivin*, su patria, que era *Trípoli* en Siria, pasó por España y Roma, donde vió la gran casa fabricada y habitada por Dios. Noticiosos los cartagineses de la existencia de estos países por la relacion de *Votan*, tal vez confirmada por los marineros del bajel de que habla *Diódoro*, emigraron muchos á ellos, atraidos por su belleza y abundancia, ó huyendo de las guerras y desgracias de su patria.

§ 2.

Eran al principio gobernados por dos jefes, nombrados por los sacerdotes, escogido el uno de entre las siete familias traídas por *Votan*, y el otro de entre los *tzequiles*. Sin embargo, luego que el número de cartagineses llegó á aumentarse y hubieron de adquirir preponderancia, enseñoreáronse del país, fundando entónces el reino de *Amaquemecan*, situado en la provincia de *Chiapas*, de que era capital la célebre ciudad del *Palenque*, cuyas ruinas excitan tanto la admiracion de todos. Hubo allí, segun *Torquemada*, tres reyes. El último de ellos llamábase *Hamacatzin*, dando lugar su muerte á una terrible disputa de su-

cesion entre sus dos hijos, que produjo grandes disensiones y calamidades. Esto, unido á la consternación que produjo el decreto del Senado de *Cartago*, que prohibía emigraciones, según refiere *Diódoro*; el temor en que á causa de él entraron los habitantes; el castigo severísimo á que su conducta los había expuesto, y los disturbios que surgieron entre los primeros pobladores, subyugados por los que sucesivamente fueron llegando, dió por resultado la caída y ruina de *Amaquemecan*, verificada ciento ochenta y un años antes de Jesucristo. Supónesele una duración de 190 años.

§ 3.

Cita el *Dr. Cabrera*, en comprobación de lo expuesto, la medalla de cobre que poseía, la cual con dos ejemplares de su obra hizo presentar al rey de España, en 2 de Junio de 1794, reputándola como prueba auténtica de la narración de *Votan*. Dice que que los siete árboles representados en uno de sus lados, son el símbolo de las siete primeras familias, que *Votan* condujo á este continente. El mas grande colocado en el centro, es una ceiba, ó algodónero silvestre, cuyas ramas hacen sombra á los demás. En su trono está enroscada una culebra, para designar la procedencia de todas las familias del *Hibite*. Nó-

tase que uno de los árboles yace marchito, saliendo de su raíz un tallo de diferente especie, lo cual indica la extinción de una familia, y la aparición de otra que ocupa su lugar. En el reverso de la medalla se encuentran cuatro árboles y un indio arrodillado en actitud suplicante, con las manos juntas, y los ojos bajos; á sus dos lados se ven dos cocodrilos con la boca abierta, que parece quieren devorarlo. Es una alusión de los *taequiles* que encontró *Votan* á su regreso de *Trípoli*.

Esta explicación, y la que hace de las dos figuras esculpidas en piedra encontradas por el capitán del *Río* en las ruinas del *Palenque*, que representan á *Votan*, simbolizándose en ellas los viajes que emprendió, su regreso, su establecimiento en América, y sus ascendientes y descendientes; y lo que asegura *Clavijero* sobre el arribo de los chichimecas á *Anáhuac*, y *Torquemada* sobre *Amaquemecan*, así como los discursos de *Moctezuma* sobre la venida de los mexicanos del Oriente; y las opiniones de *Huet*, *Alejo Venegas* y otros sobre el origen de la población de América, persuadieron al mismo *Cabrera*, que había averiguado con seguridad, si no el origen de todos los americanos, por lo menos de todos los que se hallaban en los países que tienen por límite el golfo de México é islas adyacentes.

§ 4.

Comparando, sin embargo, la relacion de *Cabrera* con las noticias, que acerca de *Votan* nos ha dejado el *Sr. Núñez de la Vega* en sus «Constituciones diocesanas» se advierte que aquel da á *Votan* una existencia muy posterior á la que éste le supone. Dice *Cabrera* que *Votan* vió la gran casa fabricada y habitada por Dios, que segun él fué el magnífico templo que los romanos consagraron á *Rómulo* y *Remo*, fundadores de aquella nacion, para perpetuar la memoria de la paz y alianza celebrada con los samnitas, despues de una guerra sangrienta que duró ocho años, y el tratado que se ajustó 464 años despues de la fundacion de Roma, 291 años antes de Jesucristo, como él mismo asegura. El *Sr. Núñez de la Vega*, refiriéndose á un cuaderno histórico escrito en idioma indio, dice que «*Votan* vió la pared grande (torre de Babel) que por mandato de *Noé* su abuelo, se hizo desde la tierra hasta el cielo, y que es el primer hombre que envió Dios á dividir y repartir la tierra de las Indias, y que allí donde vió la pared grande se le dió á cada pueblo su diferente idioma.» Este suceso, segun todos saben, toca con los primitivos tiempos del mundo: verificóse 2224 años antes de Jesucristo, esto es, 1471 años antes de la fundacion de Roma, 753 años

antes de la venida de Jesucristo, y de consiguiente antes de la época en que supone existente á *Votan*. Da á entender *Cabrera* que *Hércules Tirio* fué abuelo de *Votan*, ó por lo menos uno de sus antepasados; el *Sr. Núñez de la Vega* afirma que fué nieto de *Noé*. (1) Diferencias tan marcadas hacen sobrado incierta la opinion del *Dr. Cabrera*, quien para formar la hubo de apoyarse principalmente en los datos que le ministró este mismo autor, á quien otros han seguido y de quien tanto discrepa en puntos tan cardinales. Aunque ha procurado fundarse igualmente en pasajes de escritores traídos á su intento, preciso es convenir que no podia hacerlo con acierto, cuando resultan contradicciones palpables, que debilitan el juicio, é introducen la duda y la incertidumbre.

(1) Núñez de la Vega.—Constituciones diocesanas.—Preámbulo n. 34, § 30.